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Sitzungsverlauf 
 
Vorsitzender Heinz Lemler eröffnet die Sitzung des Bauausschusses um 16:30 Uhr und stellt fest, 
dass die Einladung form- und fristgerecht erfolgt und der Ausschuss beschlussfähig ist. 
 
Öffentliche Sitzung 
 
Zu TOP 1. 
Werkunterricht / Polytechnik an Grundschulen 
Berichtsantrag der CDU-Fraktion vom 26.08.2022 
A-50/2022 
 
Der Tagesordnungspunkt 1, Werksunterricht an Grundschulen, wird aufgrund dessen, dass die 
Daten noch nicht vervollständigt werden konnten, von der Tagesordnung genommen. Erster 
Kreisbeigeordneter Esch teilt mit, dass die Datenlage bis zur einer der nächsten Sitzungen des 
Bauausschusses vervollständigt wird. 
 
 
Als neuer TOP 3 rückt „Energiebeschaffung an kreiseigenen Liegenschaften“ auf die Tagesordnung.  
 
 
 
Zu TOP 2. 
Westerwaldschule Driedorf 
Berichtsantrag der CDU-Fraktion vom 26.08.2022 
A-52/2022 
 
Herr Stäcker, Fachdienstleiter Baumanagement Schulen, berichtet zu diesem Tagesordnungspunkt. 
Präsentation als Anlage zur Niederschrift.  
 
An der Westerwaldschule wurden die Bushaltestelle und die Zufahrt barrierefrei erneuert. Bei 
Pflasterarbeiten stehen noch Mängelbeseitigungen aus, ebenso fehlt noch die Glasfassade der 
Haltehäuschen. 
 
Im Foyer EG und im 1. OG des D- und E-Traktes wurden die Wände gestrichen und ein neuer Boden 
verlegt. Die Arbeiten an den Schülertoiletten im E-Trakt wurden weitergeführt. Lieferung und 
Einbau der Trennwände stehen noch aus.  
 
Darüber hinaus berichtet Herr Stäcker, dass diverse Kleinmaßnahmen durchgeführt wurden, wie 
beispielsweise die Einbau Untertischgeräte in Lehrküche (Energiesparmaßnahme) und die 
Erneuerung eines Hydranten mit umfangreiche Tiefbauarbeiten. Nachtrag auf Anfrage von Herrn 
Zborschil, ob für die Wartehäuschen auch Sitzgelegenheiten montiert werden. Nachtrag zur 
Niederschrift durch Herrn Stäcker: „An der Bushaltestelle der Westerwaldschule Driedorf sind keine 
Sitzgelegenheiten vorgesehen.“ 
 
Nächste Maßnahmen werden sein: 
 

- Sanierung B-Trakt: Ausschreibung der Fachplaner erfolgt zeitnah. 
- Außenwandabdichtung C-Trakt wird in den Osterferien 2023 umgesetzt. Dort drang 

Feuchtigkeit über die Außenwand ein.  
- Beginn Installationsarbeiten Digitalpakt. Auftragnehmer wurde beauftragt und die 

Abstimmungsgespräche mit den Fachplanern sind bereits am Laufen.  
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Herr Panten bittet darum den Projektplan der Maßnahmen an der Westerwaldschule der 
Niederschrift beizufügen. Insbesondere was in diesem Jahr geplant ist, was termin- und fristgerecht 
durchgeführt wurde und was gegebenenfalls noch offen ist. Darüber hinaus bittet er um einen 
Kostenplan. 
 
Herr Irmer erfragt, ob die Pflasterarbeiten an den Wartehäuschen Altlasten sind oder ob die Mängel 
im Zuge der Umsetzung entstanden sind. Hierzu teilt Herr Stäcker mit, dass es sich um durch die 
ausführende Firma verursachte Mängelbeseitigungen handelt durch die dem Lahn-Dill-Kreis keine 
zusätzlichen Kosten entstehen. Darüber hinaus bittet Herr Irmer bzgl. des Umsetzungsstandes von 
Isolierung der Außenwände, Wetterschutzdächer auf dem Schulhof und der wetterfesten 
Außentüren um Information. Hierzu teilt Herr Stäcker mit, dass diese Maßnahmen im Zuge der 
Sanierung des E-Traktes erfolgen und dass diese Maßnahmen bzgl. der Umsetzung in einem 
direkten Zusammenhang stehen. Die finanzielle Größenordnung wird für den nächsten 
Bauabschnitt ca. 2 – 3 Mio. Euro betragen. Konkretisieren könne man die Größenordnung aber erst 
wenn die Fachplaner beauftragt sind. Bzgl. der Ausführungsarbeiten des Digitalpaktes rechnet Herr 
Stäcker mit einem niedrigen sechsstelligen Betrag. Die Maßnahme bzgl. der Abdichtung der 
Außenwand beläuft sich auf etwa 70.000 – 80.000 Euro.  
 
Darüber hinaus möchte Herr Irmer erfahren, welche Maßnahme, über die vorhergenannten 
Maßnahmen hinaus von Nöten sein werden, damit die Westerwaldschule Driedorf „perfekt 
komplett“ sei. Herr Stäcker teilt mit, dass noch einige brandschutztechnische -und energetische 
Maßnahmen durchgeführt werden müssen. Hierzu wird ein zweistelliger Millionenbetrag von Nöten 
sein, ohne dass er eine falsche Zahl in den Raum stellen möchte. An dieser Stelle bittet Herr Irmer 
darum, dass der Niederschrift eine Übersicht beigefügt wird, was perspektivisch für die Schule an 
Maßnahmen geplant sei und mit welchen Kosten man rechne. Als Anlage eine Übersicht der 
bisherigen Baumaßnahmen und Anschaffungen an der Westerwaldschule Driedorf. Als Nachtrag zur 
Niederschrift teilt Herr Stäcker bzgl. der Anfrage des Herrn Irmer und des Herrn Panten folgendes 
mit:  
 
Geplante Maßnahmen 2023: 

- Abdichtung Außenwand C-Trakt, Baukosten ca. 80.000, -€, Ausführung Beginn Osterferien 
bis Mai 2023 

- Elektroinstallationsarbeiten Digitalpakt, Kosten ca. 270.000, - €, Auftrag wird kurzfristig 
erteilt, Ausführung ca. Osterferien bis Sommerferien 2023 

- Sanierung B-Trakt, Kosten ca. 3.000.000, - €, Auftrag Architekt wird kurzfristig erteilt, 
Vergabeverfahren Fachplaner ab März 2023, Planung bis Ende 2023, Ausführung 2024 

- Erstellung eines zukünftigen Heizkonzeptes für die gesamte Schule 
 
Haushaltsmittel: 

- Für die Sanierung des B-Traktes stehen derzeit ca. 1.900.000, - € zur Verfügung 
- Im Nachtragshaushalt 2023 werden 2,0 Mio. € für 2023 beantragt 
- Im Nachtragshaushalt 2023 werden in der Mittelfristigen Planung 1,0 Mio. € für 2024 

beantragt 
- Im Nachtragshaushalt 2023 werden in der Mittelfristigen Planung 1,0 Mio. € für 2025 

beantragt 
 
Bisher wurden der C-Trakt (Grundschule) sowie der F-Trakt mit den Naturwissenschaften und der 
Mensa saniert.  
Darüber hinaus wurden in den letzten Jahren kontinuierlich verschiedene kleinere Gebäudeteile 
saniert (siehe beigefügte Aufstellung). 
 
Perspektivische Planungen: 
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Die unten aufgeführten Zahlen basieren auf aktuellen Kostenkennwerten. 
 

- Der D-Trakt und der E-Trakt weisen den größten Sanierungsbedarf auf und müssen 
grundhaft saniert werden 

- Sanierungskosten D-Trakt ca. 3,2 Mio. € 
- Sanierungskosten E-Trakt ca. 6,6 Mio. € 
- Der A-Trakt muss teilweise saniert werden. Sanierungskosten ca. 1,8 Mio. €  
- Eine Erweiterung der Betreuung (G-Trakt) könnte bei der Auflegung eines 

Förderprogramms für Nachmittagsbetreuung umgesetzt werden. 
 
Grundlage für die weiteren Sanierungen ist die Erstellung eines Heizkonzeptes für die gesamte 
Schule. Hierzu laufen derzeit auch Gespräche mit der Gemeinde. 
Danach kann der genaue Sanierungsaufwand abgeschätzt, und die genaue Abfolge der weiteren 
Sanierungsmaßnahmen im Rahmen der zukünftigen Haushaltsplanungen festgelegt werden. 
 
Der Bericht wird vom Bauausschuss zur Kenntnis genommen. 
 
 
Zu TOP 3. 
Energiebeschaffungen an den kreiseigenen Liegenschaften 
 
Herr Hartmann, Fachdienstleiter Energie- und Liegenschaftsmanagement -Schulen, erläutert, dass die 
Energieversorgung aller Schulen im Lahn-Dill-Kreis durch den Abschluss von Rahmenlieferverträgen 
sichergestellt wird und stellt diese anhand von ausführlichen Folien, Anlage, vor.  
 
Im Rahmen des Vortrages des Herrn Hartmann ergaben sich einige Fragen / Anmerkungen, die zur 
besseren Darstellung wie folgt tabellarisch dargestellt werden: 
 
Frage/Anmerkung: Antwort/Anmerkung 
Herr Mulch führt zum Thema Planungssicherheit 
bei der Pellet Beschaffung aus, dass er es für 
notwendig erachtet für die Dauer des 
abgeschlossenen Vertrages ein Fixum an Preis 
festzuschreiben. 

Herr Hartmann teilt mit, dass kein Anbieter zu 
einem aktuellen Markpreis auf drei Jahre 
festschreiben würde. Einen Vertrag über die 
Dauer von drei Jahren abzuschließen ist nur 
durch die Hinzunahme der variablen und 
marktüblichen Preisanpassung möglich. 

Herr Dette stellt bei der Pellet Beschaffung heraus, dass man auch die Versorgungssicherheit mit 
der Abnahme von voraussichtlichen Mengen sicherstellen müsse. Hierfür sei eine Preisgleitklausel 
das richtige Instrument.  
Herr Mulch bezieht sich auf den gesamten 
Sektor Energie, auch Öl und Benzin, und dieses 
müsse sich doch absichern lassen.  

Herr Hartmann möchte nicht ausschließen, dass 
es bei größeren Unternehmen möglich ist. Man 
habe dies auch schon im Bereich von Heizöl 
probiert, allerdings habe man auf diese Art von 
Ausschreibung keine Angebote erhalten. Diese 
seien nur mit einer gewissen Flexibilität möglich. 
Im Bereich von Heizöl ist dies beispielsweise der 
durchschnittliche Heizölpreis der Woche, der 
dann um einen prozentualen Aufschlag erhöht 
wird. Steuern könne man die Bestellungen durch 
Beobachtung der Marktbewegungen. Hier habe 
man eine Mitarbeiterin, Frau Mundiens, die die 
Marktbewegungen täglich im Blick habe.  
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Herr Engel möchte erfahren, warum der 
genannte Heizölpreis von 112,91 € / 100 L, Folie 
4, höher sei als der Preis den man im Moment 
für einer höhere Mengenabnahme von 
beispielsweise 20.000 Litern sei? 

Herr Hartmann teilt mit, dass der Heizölpreis 
sehr volatil sei. Der dargestellte Heizölpreis auf 
Folie 4 bezieht sich auf die dritte Kalenderwoche 
2023. Frau Mundiens ergänzt, dass der 
Heizölpreis zu dem der Lahn-Dill-Kreis das Heizöl 
bezieht unabhängig von der abgenommenen 
Menge ist. Für 500 Liter an der Schule X ist der 
Literpreis genauso hoch wie an der Schule Y, die 
beispielsweise eine Litermenge von 20.000 
abnimmt. Es ist immer der durchschnittliche 
Indexpreis der Woche + den vereinbarten 
Aufschlag, aktuell 4,03 %. 

Herr Irmer möchte erfahren, wie hoch die 
Kosten für Strom in 2023 erwartet werden? 

Herr Hartmann beziffert die Stromkosten bei 
einer Abnahmemenge von ca. 7,5 Mio. KW/h auf 
ungefähr 3 Mio. Euro für 2023. Genau lässt dies 
im Moment aber nicht abschätzen. Man gehe 
von dieser Entwicklung aus.  

Frau Boch möchte wissen, ob die 
Strompreisbremse bei dem Zahlenwerk 
eingepreist ist.  

Herr Hartmann erwidert, dass die 
Strompreisbremse nur für Privathaushalte gilt.  

Herr Panten möchte wissen, wie viele 
Netzbetreiber es gibt von denen der Lahn-Dill-
Kreis Strom bezieht.  

Frau Mundies teilt mit, dass man die  
Enwag, die Stadtwerke Herborn, die Stadtwerke 
Haiger, die EAM Netz, die Süwag, die Stadtwerke 
Gießen und die Westnetz als Netzbetreiber 
habe. 

Herr Ausschussvorsitzender Lemler möchte 
erfahren, ob es möglich wäre den Strom für die 
Schulen von einem Versorger abzunehmen, um 
so einen günstigeren Preis erzielen zu können.  

Hierzu teilt Herr Hartmann mit, dass man dies 
bereits mache, indem man den Strom von der 
KEAM beziehe.  

Herr Irmer möchte erfahren, ob Ökostrom 
grundsätzlich teurer sei als Strom ohne 
Ökosiegel.  

Herr Hartmann teilt mit, dass Ökostrom 
grundsätzlich etwas teurer sei, genau beziffern 
könne er die Mehrkosten aber nicht.  

Herr Panten erfragt, welchen Notfallplan bzw. 
welche Notfallstrategie hat der Lahn-Dill-Kreis 
um sich um Alternativen für Öl und Gas zu 
bemühen.  

Herr Hartmann teilt mit, dass man von jetzt auf 
gleich nicht von Öl und Gas abkehren können. 
Sukzessive werden die Schulen umgerüstet. 
Problematisch ist allerdings, dass der Markt 
auch entsprechenden Kapazitäten hergeben 
müsse. Die Verfügbarkeit von Wärmepumpen 
beispielsweise sei weiterhin schwierig.  
 
Herr Erster Kreisbeigeordneter Esch ergänzt, 
dass anzustreben ist den Lahn-Dill-Kreis 
unabhängig von Fossilen Brennstoffen zu 
machen. Allerdings wäre es gelogen, wenn man 
heute sagen würden, dass man in zehn Jahre 
ganz davon abkommen könne. Man denke in 
erster Linie darüber nach eine 
Versorgungssicherheit herzustellen, um darüber 
hinaus den Weg der kleinen Schritte zu gehen. 
Langfristig sei das Ziel weitestgehend Autark zu 
sein. Eine Gesamtstrategie die in der Schublade 
liegt und mit der man morgen starten könne, 



 

- 8 - 

gibt es allerdings nicht.  
Herr Zborschil möchte erfahren, ob die seitens 
des Lahn-Dill-Kreises umgesetzten 
Energieeinsparmaßnahmen gegriffen haben. 

Herr Hartmann teilt mit, dass er dazu derzeit 
nichts sagen könne, er aber weiß, dass 
diesbezüglich etwas in Vorbereitung sei, 
worüber berichtet werde.  

Frau Schelberg schließt sich der Forderung des Herrn Panten an, dass der Lahn-Dill-Kreis eine 
Strategie raus aus den Fossilen Brennstoffen entwickeln müsse.  
Herr Mulch erfragt, wie sich der momentan 
gesunkenen Gaspreis auf den Lahn-Dill-Kreis 
auswirken wird und ob es nicht sinnvoll sei den 
gesunkenen Preis abzusichern.  

Herr Hartmann teilt mit, dass der Preis für 2023 
für den Lahn-Dill-Kreis zum 30.11.2022 von der 
KEAM festgelegt wurde. Preissenkungen können 
sich deshalb für den Lahn-Dill-Kreis für 2023 
leider nicht auswirken.  

Frau Garotti möchte ergänzen, dass eine allgemeingültige Strategie des Lahn-Dill-Kreises raus aus 
den fossilen Brennstoffen heraus ihres Erachtens in der Kürze der Zeit nicht möglich sei. Vielmehr 
muss das Ziel sein raus aus den fossilen Brennstoffen und dabei sollte jedes Objekt einzeln 
betrachtet werden.  
Herr Dette möchte bzgl. der Umrüstung öffentlich Gebäude bemerken, dass der Lahn-Dill-Kreis in 
der Vergangenheit bei seinen größeren Projekten gezeigt hat, dass vorrangig auf Erdwärme gesetzt 
werde. Der Weg aus den fossilen Brennstoffen heraus sei ein längerfristiger und kann auch nur so 
wirtschaftlich umsetzbar sein, wenn ohnehin umfangreiche, substanzielle Maßnahmen an einem 
Standort anstehen.  
Herr Irmer möchte erfahren, wie viele 
Schulgebäude in den letzten drei Jahren 
entstanden und wurden/werden mit Erdwärme 
versorgt.  

Herr Erster Kreisbeigeordneter Esch sagt zu, 
eine entsprechende Übersicht der Niederschrift 
beizufügen.  
 
Nachtrag zur Niederschrift durch Herrn Stäcker: 
 
Folgende Schulgebäude werden über Erdwärme 
beheizt:  

- Der neueste Gebäudeteil der Friedrich-
Fröbel-Schule Wetzlar (schon länger als 
3 Jahre, der geplante Neubau soll auch 
mit Erdwärme beheizt werden) 

- Der Förderstufentrakt der Johannes-
Gutenberg-Schule Ehringshausen (schon 
länger als 3 Jahre) 

- Der Neubau der Theodor-Heuss-Schule 
wird mit Erdwärme beheizt werden (Die 
Bohrungen werden aktuell ausgeführt) 

 
 
Der Bericht wird zur Kenntnis genommen.  
 

 
 
Zu TOP 4. 
Sachstandsbericht Baumaßnahmen Schulen 
 
Herr Stäcker sieht eine leichte preisliche Entspannung bei den reinen Baugewerken. Technikgewerke 
sind aber nach wie vor sehr hochpreisig und schwer zu bekommen. Lohnintensive Arbeiten zeigen 
eine preislich sinkende Tendenz. 
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Wilhelm-von-Oranien Schule Sanierung Altbau Nord: 
 

- Baukosten 10.760.000, - € 
- Baubeginn April 2022 
- Fertigstellung August 2024 

 
Die Maßnahme befindet sich in der Umsetzung und wird im Rahmen von KIP macht Schule mit drei 
Millionen gefördert. Einige Ausschreibungen bei dieser Maßnahme wurden wegen 
Unwirtschaftlichkeit aufgehoben. Erst bei den jeweils zweiten Versuchen konnten zufriedenstellende, 
im Rahmen der herrschenden Rahmenbedingungen, Ergebnisse erzielt werden.   
 
In diesem Gebäudeteil befindet sich die Technik, die Heizung und BMA für das gesamte Gebäude. Dies 
macht die Umsetzung der Baumaßnahme schwierig. Darüber hinaus musste ein Großteil der Decken 
des Gebäudeteils ausgebaut werden und neu errichtet werden. Dies geschah aus statischen Gründen 
abschnittsweise in Absprache mit dem Statiker. Als nächstes werden die Fenster eingebaut und der 
Innenausbau wird beginnen.  
 
Kaufmännische Schule Dillenburg: 
 
Planung 1.BA Kaufmännische Schule 

- Baukosten 2.800.000, - € 
- Baubeginn Juli 2022 
- Fertigstellung Herbst 2023 

 
Die Außenanlage wird komplett saniert und muss in mehreren kleinen Bauabschnitten durchgeführt 
werden, um den Schulbetrieb nicht zu gefährden. Eine provisorisch errichtete Rampe wurde 
ausgebaut und die neue beschrankte Hauptzufahrt der Schule. Darüber hinaus wurden die 
Gasleitungen und Entwässerung erneuert. Ebenso musste das Glasfaserkabel, aufgrund eines 
Zwischenfalls auf der Baustelle, erneuert werden. Darüber hinaus wurden Nahwärmeleitungen 
verlegt, um die Gewerbliche- und die Kaufmännische Schule energetisch miteinander zu verbinden. 
Hier wird versucht eine Balance bzgl. der Energieversorgung zu erreichen.  
 
Rotebergschule Dillenburg: 
 
Die Maßnahme wurde durch KIP macht Schule gefördert. Die Kosten beliefen sich auf etwa 5.5 Mio. 
Euro.  Förderung weitestgehend in voller Höhe. Die Maßnahme war von Preissteigerungen betroffen 
und durch die Insolvenz des Fensterbauers gab es Verzögerungen von etwa vier Monaten. Die 
Klassenräume wurden mit Einzellüftungsgeräten ausgestattet. Die Schule war in ein Containerdorf 
ausgelagert und vor Weihnachten konnte der Umzug vonstattengehen. Lediglich das Provisorium 
einer Fluchttreppe muss noch ausgetauscht werden.   
 
Die Sanierung der Außenanlage steht kurz vor der Vergabe und wird im besten Fall in den 
Sommerferien beendet.  
 
Der Bericht wird zur Kenntnis genommen 
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Zu TOP 4. 
Verschiedenes 
 
Herr Zborschil fragt in Richtung des Ersten Kreisbeigeordneten Esch, ob sich seitens des staatlichen 
Schulamtes etwas bzgl. eines Förderschulstandortes getan hat. Erster Kreisbeigeordneter Esch 
teilt mit, dass die Entscheidung des staatlichen Schulamtes unmittelbar vor der Bekanntgabe stehe.  
 
Ausschussvorsitzender Lemler teilt mit, dass die nächste Sitzung des Ausschusses in den 
Räumlichkeiten des Neubaus der Theodor-Heuss-Schule stattfinden soll. Für die übernächste 
Sitzung wolle man die Räumlichkeiten der Gewerblichen Schule Dillenburg besuchen.  
 
 

 
 
 
 
Vorsitzender Heinz Lemler schließt die Sitzung des Bauausschusses um 18:17 Uhr und bedankt sich 
bei den Ausschussmitgliedern für Ihre Teilnahme. 
 
 
 
Wetzlar, 31.01.2023 
 
 
gez. 
 
Heinz Lemler Leif Langholz 
Vorsitzender Schriftführer 
 
 
 
 
 



Westerwaldschule Driedorf



Westerwaldschule Driedorf

Bushaltestelle



Westerwaldschule Driedorf

Neuer Boden/Anstrich Foyer EG und 1.OG D-/E-Trakt



Westerwaldschule Driedorf

Neuer Boden/Anstrich Flur EG und 1.OG D-/E-Trakt



Westerwaldschule Driedorf

Schülertoiletten Damen E-Trakt



Westerwaldschule Driedorf

Schülertoiletten Jungen E-Trakt



Westerwaldschule Driedorf

Diverse Kleinmaßnahmen

- Einbau Untertischgeräte in Lehrküche (Energiesparmaßnahme)
- Erneuerung Hydrant (umfangreiche Tiefbauarbeiten)



Westerwaldschule Driedorf

Nächste Maßnahmen

- Sanierung B-Trakt, Ausschreibung Fachplaner

- Außenwandabdichtung C-Trakt in den Osterferien 2023

- Beginn Installationsarbeiten Digitalpakt



Westerwaldschule Driedorf
Übergangsquoten zur Klasse 5 der Westerwaldschule Driedorf:

Durchschnittliche Übergangsquoten von Zubringerschulen zur Klasse 5 

Zubringerschule Schulform Übergangsquote *

Westerwaldschule Driedorf Grundschule 61,20%
Nassau-Oranien-Schule Greifenstein-Beilstein Grundschule 22,90%
Diesterwegschule Herborn Grundschule 11,20%
Pestalozzischule Herborn-Schönbach Grundschule 10,50%
Neue Friedensschule Sinn/Merkenbach Grundschule 5,80%
Sonstige Schulen innerhalb des LDK Grundschule 1,10%
Sonstige Schulen außerhalb des LDK o. A.

* Mittelwert der Übergangsquoten der fünf vorangegangenen Schuljahre

Schuljahr Westerwaldschule 
Driedorf

Nassau-Oranien-Schule 
Beilstein

Diesterwegschule 
Herborn

Pestalozzischule 
Schönbach

Neue Friedensschule 
Sinn/Merkenbach

2021/22 65,91 % 26,67 % 9,23 % 14,29 % 3,61 %
2020/21 45,95 % 11,11 % 7,02 % 6,67 % 16,07 %
2019/18 62,75 % 14,71 % 8,70 % 0,00 % 1,00 %
2018/17 59,02 % 19,44 % 12,28 % 17,65 % 4,41 %
2017/16 69,39 % 46,67 % 19,23 % 10,53 % 8,45 %

Entwicklung der Übergangsquoten von Zubringerschulen zur Klasse 5 der Westerwaldschule Driedorf 
in den letzten Schuljahren:



Westerwaldschule Driedorf

Durchschnittliche Übergangsquoten nach Klasse 4

Schule Übergangsquote*

Westerwaldschule Driedorf 61,20 %

Johanneum Gymnasium Herborn 34,70 %

Comeniusschule Herborn 1,20 %

Sonstige Schulen innerhalb des LDK 1,60 %

Sonstige schulen außerhalb des LDK 1,20 %

* Mittelwert der Übergangsquoten der fünf vorangegangenen Schuljahre



Westerwaldschule Driedorf

Baumaßnahmen/Anschaffungen seit 2006

2006-2007 Um- und Anbau Mensa ca. 480.000,- €
2009-2011 Sanierung C-Trakt, Teilsanierung B-Trakt ca.1.815.000,-€
2010 Sanierung Schülertoiletten Trakt A ca. 75.000,- €
2011 Erneuerung Lehrküche ca. 70.000,- €
2012 Buszufahrt asphaltiert ca. 15.000,- €
2013 Sanierung Schülertoiletten Jungen Grundschule ca. 20.000,- €
2013 Anschaffung Maschinen Werkraum ca. 8.500,- €
2015 Neuanschaffung Küche Betreuung ca. 3.500,- €
2016 Neubau Pausendach Bereich A-Trakt/Treppenaufgang Busparkplatz ca. 120.000,- €
2017 Anschaffung Küchengeräte Mensa ca. 7.500,- €
2017 Sanierung Küche Lehrerzimmer ca. 25.000,- €
2018 Anschaffung Sportgeräte ca. 10.000,- €
2018 Anschaffung 21 Beamer einschl. Verkabelung ca. 17.000,- €
2018 Anschaffung Kühlgeräte Mensa ca. 3.000,- €
2019 Teilsanierung Mensa ca. 25.000,- €
2019 Anschaffung Salatbar ca. 4.000,- €
2019 Errichtung Spielgerät Seilgarten ca. 20.000,- €
2020 Umzug Telefonanlage/ Erneuerung EDV-Verkabelung A-Trakt ca. 28.000,- €
2020-2021 Sanierung Toiletten F-Trakt ca. 80.000,- €
2021 Erneuerung Accesspoints für WLAN ca. 22.000,- €
2021-2022 Sanierung Schülertoiletten Mädchen Grundschule ca. 55.000,- €
2022-2023 Barrierefreier Umbau Bushaltestelle ca. 384.000-, €
2022-2023 Sanierung Schülertoiletten E-Trakt ca. 90.000,- €
2022 Sanierung Böden/Wände Flure/Foyers D- und E-Trakt ca. 16.000,- €

Kleinere Maßnahmen in der Bauunterhaltung sind hier nicht berücksichtigt.



ENERGIE – Versorgung der Schulen im LDK
Strom – Gas – Pellet – Heizöl 

Preise, Verträge, gesetzliche Umlagen 



Die KEAM (Kommunale Energie aus der Mitte) ist eine Tochtergesellschaft der EAM mit Sitz in Kassel und besteht gem. der 
eigenen Mitteilung vom 29.11.2022 mittlerweile aus 151 kommunalen Mitgliedern.
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€ / T (brutto)

September 2022 342,47 €

Oktober 2022 398,81 €

November 2022 398,81 €

Dezember 2022 413,76 €

Januar 2023 423,82 €

Februar 2023 388,78 €

€ / T (brutto)

ab 01.01.2022 198,31 €

ab 01.07.2022 305,67 €

ab 01.01.2023 525,76 €
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Wechsel zu KEAM – jährliche Preisanpassung !

KEAM KEAM KEAM
SLP RLM Heizstrom

Ct / kWh (netto) Ct / kWh (netto) Ct / kWh 
(netto)

2021 6,06 5,794 HT

4,283 NT

5,23

2022 7,02 6,795 HT

5,205 NT

6,15

2023 16,100 17,695 HT

11,906 NT

12,710

SLP Standardlastprofil
Jährliche Abrechnung mit mtl. Abschlagszahlung

RLM Registrierende Leistungsmessung
mtl. Abrechnung / mtl. Leistungspreis
Tarifzeiten HT und NT
Die Hochtarifzeiten sind vom 01.01. – 31.12. von 08.00 – 20.00 Uhr
Die Niedrigtarifzeiten sind alle übrigen Stunden
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EEG

Ct / kWh

KWK

Ct / 
kWh

§ 19 
StromNEV

Ct / kWh

Off-
Shore

Ct / kWh

abschaltb. 
Lasten

Ct / kWh

Strom-
Steuer

Ct / kWh

Konzes-
sionsabg.

Ct / kWh

Summe

Ct / kWh

2020 6,756 0,226 0,358 0,416 0,007 2,05 0,11 9,923
2021 6,500 0,254 0,432

(0,050)

0,395 0,009 2,05 0,11 / 
(0,61 / 
1,59)

9,750

2022

bis 
30.06.

3,723 0,378 0,437 0,419 0,003 2,05 0,11 / 
(0,61 / 
1,59)

7,120

2022

ab 
01.07.

0 0,378 0,437 0,419 0,003 2,05 0,11 / 
(0,61 / 
1,59)

3,397

2022 
im Ø

1,8615 0,378 0,437 0,419 0,003 2,05 0,11 / 
(0,61 / 
1,59)

5,2585

Im Jahr 2022 ist die EEG ab dem 01.07. komplett entfallen

2023 0 0,357 0,417 0,591 0 2,05 0,11 / 
(0,61 / 
1,59)

3,525



•
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Ct / kWh (brutto)

2012 20,84
2013 23,86
2014 23,65
2015 23,14
2016 23,33
2017 23,81
2018 23,76
2019 23,33
2020 24,11
Belieferung durch KEAM
- Jährliche Preisanpassung -
2021 26,32
2022 23,70 (nur RLM-RG; 01-11/2022)

Schätzung (fehlende J-RG) : 28 Ct
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KEAM KEAM

SLP RLM

Ct / kWh Ct / kWh
CO2-Preis (BEHG)
Ct / kWh

Gasbeschaffungsumlage 
nach § 26 EnSiG ab 01.10. / Ct / kWh

Gasspeicherumlage 
nach § 35e EnWG ab 01.10. / Ct / kWh

2020 2,171 2,111 ---
2021 1,989 1,849 0,455
Bis 09/2022 2,074 1,934 0,546
ab 10/2022 2,074 1,934 0,546 Wurde nicht in Kraft gesetzt :   2,419 0,059
2023 4,580 4,380 0,546 0 0,059
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RLM-Bilanzierungsumlage / SLP-Bilanzierungsumlage Energie-Steuer

Ct / kWh (netto)
Konzessions-abgabe
Ct / kWh (netto)

2020 Ct / kwh (netto) 0,55 0,03

RLM: 01.01. – 30.09. 0,01

RLM: 01.10. – 31.12. 0,01

SLP: 01.01. – 30.09. 0,01

SLP: 01.10. – 31.12. ---

2021 Ct / kwh (netto) 0,55 0,03

RLM: 01.01. – 30.09. 0,01

RLM: 01.10. – 31.12. ---

SLP: 01.01. – 30.09. ---

SLP: 01.10. – 31.12. ---

2022 Ct / kwh (netto) 0,55 0,03

RLM: 01.01. – 30.09. ---

RLM: 01.10. – 31.12. 0,39

SLP: 01.01. – 30.09. ---

SLP: 01.10. – 31.12. 0,57

2023 Ct / kwh (netto) 0,55 0,03

RLM: 01.01. – 30.09. 0,39

RLM: 01.10. – 31.12.

SLP: 01.01. – 30.09. 0,57

SLP: 01.10. – 31.12.

Die Bilanzierungsumlage wird von der Trading Hub Europe 
GmbH mit Sitz in Ratingen festgelegt und veröffentlicht, sie ist 
der Marktgebietsverantwortliche im deutschen Gasmarkt

Die wesentlichen Aufgaben des 
Marktgebietsverantwortlichen umfassen den Betrieb des 
Virtuellen Handelspunktes (VHP), das Management von 
Bilanzkreisen und Regelenergie sowie die Bereitstellung und 
die Veröffentlichung von diversen Abrechnungs-, 
Transparenz- und Regelenergiedaten.

Zur Deckung des zu erwartenden Fehlbetrages aus dem 
Einsatz von Regel- und Ausgleichsenergie wird u.a. eine 
SLP- und RLM-Bilanzierungsumlage erhoben.

Die Umlage wird für ein Jahr beginnend am 01.10. 
festgelegt.



•
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Ct / kWh (brutto)

2012 7,377
2013 5,031
2014 5,391
2015 5,484
2016 4,817
2017 4,038
2018 3,982
2019 4,066

Belieferung durch KEAM
Jährliche Preisanpassung

2020 4,746
2021 5,025
2022 5,495 nur RLM-RG; 01-11/2022

Schätzung (fehlende J-RG): 5,842 Ct



Erdgas-Messstellen
Referenznr. Abnahmestelle Straße Haus-Nr PLZ Ort
11.3/D Kreisverwaltung Herborn (Gesundheitsamt, Geb B) Schloss-Str. 20 35745 Herborn
11.3/D Kreisverwaltung Herborn (Veterinäramt, Geb C) Schloss-Str. 20 35745 Herborn
11.3/D Kreisverwaltung Dillenburg (Kinder- u. Jugendhilfe) Europaplatz 1 35683 Dillenburg
11.3/D Kreisverwaltung Dillenburg (KH 4a) Wilhelmstr. 22 35683 Dillenburg
11.3/D Kreisverwaltung Dillenburg (KH 4) Wilhelmstr. 22 35683 Dillenburg
11.3/D Kreisverwaltung Dillenburg (KH 1) Wilhelmstr. 16 35683 Dillenburg
11.3/D Kreisverwaltung Dillenburg (KH 1 Kleinverbrauch) Wilhelmstr. 16 35683 Dillenburg
11.3/W Kreishaus Wetzlar (Gebäude A, B, C, D) Karl-Kellner-Ring 51 35576 Wetzlar
Neu ab 01.01.2023
LDA Lahn-Dill-Akademie Bahnhofstraße 10 35683 Dillenburg
AWLD Abfallwirtschaft - kein GAS!



Strom-Messstellen
Referenznr. Abnahmestelle Straße Haus-Nr PLZ Ort

11.3/D Kreisverwaltung Dillenburg (Kinder- u. Jugendhilfe) Europaplatz 1 35683 Dillenburg
11.3/D Kreisverwaltung Dillenburg (Kreishaus 4 / 4a) Wilhelmstr. 22 35683 Dillenburg
11.3/D Kreisverwaltung Dillenburg (Kreishaus 3) Wilhelmstr. 20 35683 Dillenburg
11.3/D Kreisverwaltung Dillenburg (Kreishaus 2) Wilhelmstr. 18 35683 Dillenburg
11.3/D Kreisverwaltung Dillenburg (Kreishaus 1) Wilhelmstr. 16 35683 Dillenburg
11.3/D Kreisverwaltung Herborn (Gesundheitsamt, Gebäude B, 

Baustromkasten)
Schlossstraße 20 35745 Herborn

11.3/D Kreisverwaltung Herborn (Gesundheitsamt, Gebäude B) Schloss-Str. 20 35745 Herborn
11.3 D / 21.4 1 OG / W-Rathenau-Str. 41, Herborn Walther-Rathenau-

Str.
41 35745 Herborn

11.3/W Kreishaus Wetzlar (Gebäude A, B, C, D) Karl-Kellner-Ring 51 35576 Wetzlar
11.3/W Kreisverwaltung WZ -Archiv- Karl-Kellner-Ring 48-50 35576 Wetzlar

11.3/W Kreisverwaltung WZ -Abt 41.4 und 34.2- Karl-Kellner-Ring 19-21 35576 Wetzlar
11.3/W Kreisverwaltung WZ - Zulassungsstelle Baumeisterweg 3 35576 Wetzlar
11.3/W Kreisverwaltung WZ - Erziehungsberatung Karl-Kellner-Ring 39 35576 Wetzlar
11.3/W Kreisverwaltung WZ - Leitstelle Franz-Schubert-Str. 4 35578 Wetzlar
11.3/WZ WZ, Sophienstr.14, 5. OG Sophienstr. 14 35576 Wetzlar
11.3/WZ WZ, Brettschneiderstr. 6, Tiefgarage Brettschneiderstr. 6 35576 Wetzlar



Strom-Messstellen
Referenznr. Abnahmestelle Straße Haus-Nr PLZ Ort
22 Pumpwerk Aartalsperre Pumpwerk Aartalsperre 356444 Hohenarhr-Ahrdt
22 Pumpwerk Aartalsperre Pumpstation Tiefbrunnen 35644 Hohenahr
32.4 Gästehaus Heisterberg Am Weiher 2 35759 Driedorf-Heisterberg
32.4 Gästehaus Heisterberg Am Weiher 2 35759 Driedorf
32.4 Gästehaus Tringenstein Berliner Str. 35768 Siegbach
Neu ab 01.01.2023
AWLD Abfallwirtschaft Lahn-Dill Karl-Kellner-Ring 47-49 35576 Wetzlar
AWLD Abfallwirtschaft Lahn-Dill Karl-Kellner-Ring 47-49 35576 Wetzlar
AWLD Abfallwirtschaft Lahn-Dill Am Grauen Stein 6 35614 Aßlar
AWLD Abfallwirtschaft Lahn-Dill Schelderwald 35688 Dillenburg
AWLD Abfallwirtschaft Lahn-Dill Schelderwald 35688 Dillenburg
LDA Lahn-Dill-Akademie Bahnhofstraße 10 35683 Dillenburg



Sachstandsbericht 
Baumaßnahmen Schulen



Wilhelm-von-Oranien-Schule
Sanierung Altbau Nord

LDK
31.01.2023 Folie 2

- Baukosten 10.760.000,- €

- Baubeginn April 2022

- Fertigstellung August 2024



Wilhelm-von-Oranien-Schule
Sanierung Altbau Nord

LDK
31.01.2023 Folie 3



Wilhelm-von-Oranien-Schule
Sanierung Altbau Nord

LDK
31.01.2023 Folie 4

Anbau Treppenhaus 1



Wilhelm-von-Oranien-Schule
Sanierung Altbau Nord

LDK
31.01.2023 Folie 5

Deckenabbruch



Wilhelm-von-Oranien-Schule
Sanierung Altbau Nord

LDK
31.01.2023 Folie 6

Deckeneinbau



Wilhelm-von-Oranien-Schule
Sanierung Altbau Nord

LDK
31.01.2023 Folie 7

Neue Decken



Kaufmännische Schule Dillenburg
Sanierung Außenanlage

LDK
31.01.2023 Folie 8

Gesamtplanung



Kaufmännische Schule Dillenburg
Sanierung Außenanlage

LDK
31.01.2023 Folie 9

Planung 1.BA Kaufmännische Schule

- Baukosten 2.800.000,- €

- Baubeginn Juli 2022

- Fertigstellung Herbst 2023



Kaufmännische Schule Dillenburg
Sanierung Außenanlage

LDK
31.01.2023 Folie 10

Situation nach Gesamtsanierung des Schulgebäudes



Kaufmännische Schule Dillenburg
Sanierung Außenanlage

LDK
31.01.2023 Folie 11

Neue Zufahrtsrampe



Kaufmännische Schule Dillenburg
Sanierung Außenanlage

LDK
31.01.2023 Folie 12

Tiefbauarbeiten



Kaufmännische Schule Dillenburg
Sanierung Außenanlage

LDK
31.01.2023 Folie 13

Neue Gas- und Nahwärmeleitung



Kaufmännische Schule Dillenburg
Sanierung Außenanlage

LDK
31.01.2023 Folie 14

Asphaltarbeiten



Kaufmännische Schule Dillenburg
Sanierung Außenanlage

LDK
31.01.2023 Folie 15

Aktueller Bauzustand



Rotebergschule Dillenburg
Grundhafte Sanierung

LDK
31.01.2023 Folie 16

- Baukosten 5.500.000,- €

- Baubeginn Oktober 2020

- Fertigstellung Dezember 2022



Rotebergschule Dillenburg
Grundhafte Sanierung

LDK
31.01.2023 Folie 17

Containeranlage



Rotebergschule Dillenburg
Grundhafte Sanierung

LDK
31.01.2023 Folie 18

Haupteingang



Rotebergschule Dillenburg
Grundhafte Sanierung

LDK
31.01.2023 Folie 19

Ansicht von Schulhof



Rotebergschule Dillenburg
Grundhafte Sanierung

LDK
31.01.2023 Folie 20

Ansicht von Schulhof



Rotebergschule Dillenburg
Grundhafte Sanierung

LDK
31.01.2023 Folie 21

Foyer



Rotebergschule Dillenburg
Grundhafte Sanierung

LDK
31.01.2023 Folie 22

Flure



Rotebergschule Dillenburg
Grundhafte Sanierung

LDK
31.01.2023 Folie 23

Klassenraum



Rotebergschule Dillenburg
Grundhafte Sanierung

LDK
31.01.2023 Folie 24

Schülertoiletten



Rotebergschule Dillenburg
Grundhafte Sanierung

LDK
31.01.2023 Folie 25

Außenanlage Bestand



Rotebergschule Dillenburg
Grundhafte Sanierung

LDK
31.01.2023 Folie 26

Außenanlage Planung
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